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一名90后单亲妈妈选择当月嫂的动力———

打打拼拼只只为为和和孩孩子子能能定定居居济济南南

面对离别，孩子哭得撕心裂肺

培训结束准备正式上班前，我回
了趟家看孩子。我做的是24小时住家
月嫂，这样可以省下在济南租房子的
钱，却没法带着孩子工作。上班走那
天，孩子在后面追着车跑，哭得撕心
裂肺，婆婆怎么追都拦不住。他才两
岁多，我咬着牙想，一定要想办法把
孩子带走。

最后还是自己的妈心疼自己孩
子，知道我的情况后，让我把孩子送
到她那儿去。但我妈也不轻松，我还
有个读高中的弟弟，正要考大学，我
妈也在打工赚钱。她给邻居家的小工
厂开车床，家里还包着十亩地，又帮
我带着孩子。后来我才知道，我妈有
次出了厂子门口就晕倒了，这些我妈
都没告诉我。

工作后公司每月有四天假，每周

一天，我都是攒两周回章丘老家一
次，一月只能见两次孩子。为了减轻
妈妈负担，孩子才两岁半，我就把他
送到了幼儿园。

刚开始做这份工作时，心里其实
很难受。主要是因为客户家庭一般都
非常和睦，条件也好，孩子很幸福。我
在一旁羡慕的同时，更觉得对不起
自己的孩子。孩子面对的本来就是
一个单亲家庭，我还不能陪在他身
边。这分家庭的温暖和陪伴，我都给
不了他。

但如果每天和孩子在一起，却连
起码的抚养他的经济能力都没有，我
宁愿选择出去赚钱养家。现在我有了
收入，可以给他交幼儿园学费，可以
给他买他需要和想要的东西，这让我
能继续坚持下去。

期待定居济南，和孩子一起生活

从事月嫂后我开始减肥，你知道
我最开始做月嫂时有多胖吗？我有
208斤。后来我开始刻意控制饮食，再
加上工作也辛苦，一年的时间，我减
了60斤，减到了140斤左右。最快的时
候，我一个月能减20斤。20斤是非常
明显的，走在路上都能感觉到更轻快
了，人也更自信了。

做到现在，我已经非常喜欢月嫂
这个职业。没做之前，心里想着不就
是喂奶、洗澡、打扫卫生等，但做下来
才发现，不管是抚触还是洗澡手法
等，里面有那么多道道。这让我不仅
有一种学习到知识、有一技傍身的充
实感，更让我觉得愧对自己的孩子，
后悔没有晚点要孩子，给他更好的照
顾。如果以后有机会再婚，能要二胎，
我一定能给孩子最好的照料。

除此之外，月嫂这个行业需求量
越来越大，只要你业务好、肯干活，就

永远不会下岗，收入还会越来越高。
而且月嫂工作是在家里，风吹不着雨
淋不着，能跟客户处理好关系的话就
是一家人，不用在外面跟人勾心斗
角。更重要的是，长期跟这些高端客
户在一起生活，不断向客户学习，能
让我懂得更多，不再像以前那样是一
个乡巴佬，感觉自己的脚步也比在农
村时走得快了。

未来我最期待的，就是能够在济
南定居，把孩子从老家接过来，跟我
一起生活。如果能实现的话，我会继
续从事月嫂工作，但会从24小时的住
家月嫂改为8小时工作制的月嫂，这
样就能每天回去陪孩子。毕竟孩子年
龄越来越大，需要学习上和生活上的
辅导，我也担心他常年没有爸爸，妈
妈又不在身边，心理上会有缺陷。正
是这些美好的向往，构成我每一天努
力的动力。

自己还是孩子，你能带好孩子？

初入公司时，公司领导和老师们
都不看好我，尤其我的培训老师，特
别担心我，觉得我年纪小，吃不了这
个苦，坚持不下去。老师们说，现在
行业内很少有90后月嫂，不是因为
90后从来没来过，而是几乎没有人
能坚持下来，大多刚工作没多久就打
了退堂鼓。

我跟老师说：没事儿你们放心，
我虽然年纪小，但我经历多，肯吃苦，
我能坚持下去。

客户初见我也都很惊讶，觉得我
这么年轻，自己还是孩子，能带得好
孩子吗？为打消顾客顾虑，刚开始工
作的时候，公司都会安排一名年龄
大、经验丰富的五星级月嫂，和我一
起进客户家服务。只有度过这个最初
阶段，客户认可了我的能力，我才能
独立服务客户。

别人越是怀疑，我就越要做好，
越要坚持下来。因为一直以来，我的

性格都很要强，不想输的绝不认输。
不到两年时间里，我一共服务过

四家客户。客户对我都很满意，现在
服务的这位客户，预订了我7个月的
时间。客户的满意度评价，促使我很
快从最初的一星级月嫂，逐渐升级为
现在的四星级月嫂。

其实客户最大的要求，就是把
爱心给予孩子，把客户的孩子当自
己的孩子。这一点也是我的优势，
我有自己的孩子，将心比心，都会
对孩子很好。此外，平时干活麻利
点，凡事想的周到点，做到这些很
难不被喜欢。

跟几位客户的关系相处也很好。
只有第三家客户，性格上有些强势，
遇到什么事情，不让有一句解释，不
让说一句话，让我压力很大。那时虽
然心里不太舒服，但我告诉自己合同
签了3个月，就一定得干下去，坚持下
去。

借钱学月嫂，几乎没有同龄人

我是在孩子他爸出走一年多以
后，决定出来做月嫂的。说起来你可
能不信，尽管那时候我结婚3年多了，
孩子都两岁半了，可我学月嫂的报名
钱还是借来的。

我1990年出生，老家在章丘农
村。18岁从章丘第一职业中专数控车
床专业毕业后，陆续做过服装厂质检
员、充话费卖手机卡、食品厂质检员和
纸箱厂发货员。月嫂是我第五份工作，
也是我从事时间最长的一份工作。

最开始接触到这个行业，是因为
听人说月嫂收入高。我当时已经和
离婚差不多，我需要一份收入还不
错的工作，来保证我和孩子的基本
生活。而且像我们这种年轻人，如
果一直在农村干活，不出去赚钱的
话，也会被人笑话。

于是，2014年5月，我报名来到阳
光大姐家政服务有限公司，接受月
嫂培训。虽然家政行业从业者越来
越年轻化，但工作后才发现，这种
所谓的年轻化，还远没有年轻到90
后的程度。

跟我同届培训的有七八十人，但
一个同龄人也没有，同事们一般都在
35岁以上。她们看到我都很惊讶：怎
么这么小就出来做月嫂了？

确实，我自己同龄的同学朋友
们，大多都刚刚结婚，不是正在享受
爱情的甜蜜，就是在家里安心带孩
子，很少有人出来工作，更别说做家
政行业了。我知道还有更多的90后，
至今还是父母面前的小公主、娇宝
宝，但我不行，我必须要有独立抚养
孩子的能力。

张蕾很忙，跟记者聊天的空隙里，她不时地看手机——— 她只跟客户请了两个小时
的假。

就在上月，她刚刚拿到了离婚判决书，开始正式踏上单身妈妈之路。“我单身了，以
后和儿子好好生活。”拿到判决书的那天，她在朋友圈发了一条状态。

作为一名90后，她从事着一份鲜少有同龄人会选择的职业——— 24小时住家月嫂。
她无微不至地呵护着客户家的孩子，却只能和自己的孩子分隔两地。

谁说90后不能吃苦？谁说90后不会付出？张蕾在不到两年的时间里从一星做到四
星。她用实际行动，努力实现着自己的人生价值，也努力实现着一个梦想：和孩子定居
济南。

文/片 本报见习记者 张阿凤

张蕾在打扫客户家玩具房，她虽然年轻，但细心周到的服务赢得了客户的点赞，仅用不到两
年时间就从一星级晋升为四星级月嫂。


	C04-PDF 版面

